

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 7 de julio de 1905

Núm. 16

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ÓRGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.^a Sur, junto á la ALHAMBRA

APARTADO 590

Don Rafael Iglesias

Tenía que ser Sotista

La nota política de actualidad es el entusiasmo con que don Rafael Iglesias ha abrazado la causa del sotismo y los jefes prominentes de este partido para arrancarse el Sambilito.

No es necesario ser un político sesudo para comprender que el nombre de don Bernardo Soto ha sido entre los de otros candidatos el más grato al olvidado ex-presidente.

Hay en primer lugar en la figura política y moral de estas dos personas una analogía tan grande, que ella no pasó inadvertida al círculo de los servidores incondicionales de don Rafael Iglesias y que ahora forman coro en el de don Bernardo.

Un segundo motivo para don Rafael Iglesias ha de haber sido el de su mayor comodidad personal. Relegado al olvido y mirado con profunda desconfianza desde aquel 3 de Mayo que tantas sombras y tanto misterio echó sobre su persona, don Rafael ha comprendido que la administración que hiciera don Cleto González Víquez sería una continuación de la que ha hecho don Ascensión Esquivel, y por eos

ha ido á buscar al lado de don Bernardo un puesto avanzado desde el cual pueda proteger á sus amigos políticos y protegerse él mismo.

¿Y quién asegura que don Rafael Iglesias no ha echado sus cálculos sobre una presidencia futura?

El se habrá dicho para sí: don Bernardo le entregó el mando á mi suegro, mi suegro á mí, yo á don Ascensión, éste otra vez á don Bernardo y don Bernardo me entregará á mí. Esas han de haber sido sus elucubraciones y á fe que no ha andado descaminado el señor Iglesias al buscar semejante padrino, pues sería quizá el único capaz entre los candidatos que hoy figuran en la política, de cometer semejante desacierto. Con ello no haría otra cosa que añadir uno más á los muchos de que estuvo cuajada su administración.

Esas y otras razones ha tenido el ex-presidente para preferir aquella candidatura, pero la que parece haber pesado más en su ánimo es una razón de pura lógica.

La historia de los últimos tiempos no se ha escrito todavía y si los pueblos de Costa Rica favorecieran con sus votos á don Bernardo Soto ello no significaría otra cosa que la sanción más completa de aquel régimen de obominable absolutismo que pesó tan duramente sobre nosotros de 1885 á 1889. Si la opinión del país justificara aquellas tropelías que durante cuatro años se cometieron ¿porqué no sancionar otros errores que aunque cometidos en ocho no fueron menores que aquellos?

Afortunadamente para Costa Rica semejante desgracia no es dable que se repita, no obstante el formidable prestigio que le ha comunicado al partido de los privilegios ruinosos el nombre de don Rafael Iglesias. Pero de todos modos hay en esto un hecho revelador, y es que los hombres públicos tienen miedo á los dictámenes de la opinión cuando tienen que comparecer ante el Tribunal Augusto de la Historia.

MARIO

Hablemos

Al tapete de la discusión política se ha entregado la vida pública y hasta privada de aquellos indivi-

duos postulados, por grupos más ó menos importantes, para candidatos á la presidencia de la república. Y esa discusión era necesaria; de allí debía surgir vigorosa y esplendente la verdad, único faro que serviría de guía á los bien intencionados en estos momentos de exaltación política, de ataques rudos y apasionados, de luchas—de ideas ciertamente—pero en las que no siempre ha brillado la razón iluminando las inteligencias.

La brega ha sido ruda, se han hecho cargos más ó menos ciertos inculpaciones más ó menos verdaderas, pero á pesar de eso, y en el choque mismo de esas ideas, algunas veces desbordadas, la justicia dejó oír su alerta y la lógica con empuje poderoso inclinó los corazones hacia aquel punto donde brillaba un destello de verdad.

Y hacia ese lugar se ha dirigido el pueblo sediento de bienestar y reposo, que aunque los intereses de los pocos estén de por medio, aunque las ambiciones desenfrenadas rujan ó se vistan con ropaje pomposo de hermosas ideas, para atraer los encantos, alagando su vanidad ó sus pasiones, antes está el bienestar general y el mérito justamente adquirido que ponen valla formidable á los avances de la ambición y la codicia.

Por eso en la actual contienda política, el Partido Nacional, el representante genuino de los intereses del pueblo y de los verdaderos principios de la democracia, ha logrado enarbolar triunfante su bandera de combate. Y muy á pesar de los gritos de desesperante rabia y de los calumniosos dardos de sus contrarios que le han hecho guerra sin cuartel; el pueblo, sensato en su inmensa mayoría, le prestó su decidido apoyo, á él se deberá su triunfo y además, porque al candidato del Partido Nacional nadie ha lanzado un solo cargo que merezca tomarse en cuenta, porque del análisis frío resulta que es el único capaz de hacer un gobierno de paz y progreso, continuación del actual que tanto honra á Costa Rica.

IBO

Unión Republicana

Así se titula un articulito publicado en *El Día* de ayer, que lo

mismo se hubiera llamado *Unión de Impotencias ó Derrota en Perspectiva*, en el cual, don Adán, con la concisión que lo caracteriza, cuando quiere dar un golpe, como por ejemplo, cuando desde las columnas de *El Heraldo* sacó del letargo en que yacía postergado desde hacía quince años el *Benemérito* don Bernardo, llama á las fracciones anti-cletistas y las invita á que se unan y formen otro partido para elegir un Presidente que no sea don Cleto.

Dice don Adán que el Partido del Pueblo que hoy es tan independiente y republicano como el Partido Republicano Independiente, que dicho sea de paso, de estas cualidades no tiene más que el nombre, debe unirse con éste, con el Fernandista y con la Unión Demócrata, que probablemente debe ser un Partido Monárquico como el Partido Nacional, porque no lo quiere llamar republicano, para impedir la influencia que el Poder y sus secuaces tienen para torcer siempre el camino que sigue la democracia hacia el triunfo libre de su única causa.

Pero *Licenciado* qué le pasa?

¿Duda usted acaso de la honorabilidad del señor Presidente de la República quien más de una vez ha prometido entregar el Poder al que la voluntad popular manifieste?

¿No ha visto el señor Saborío varios acuerdos en que se suspende á cletistas de sus empleos por hacer propaganda en favor de su candidato?

¿O es que el señor Sotista ya ve en perspectiva una derrota?

Es explicable el motivo de la unión, que no es debida al motivo expuesto por el señor articulista: el Partido Nacional es su verdadero enemigo, cada día se engrandece debido á los méritos de su candidato y la pureza de sus principios, y al engrandecerse quita soldados á los bandos contrarios, quitándoles sus vendas y haciéndoles entrar al camino de la luz.

La fusión del Anti-nacionalismo ya parece un hecho, sin embargo todos los candidatos, estando de acuerdo en unirse, tropiezan con una dificultad: ninguno quiere ser Presidente. Y entonces probablemente para llenar esta dificultad se llamará un tercero que va á ser el verdadero *pato de la fiesta*.

Quien debe estar de plácemes con

su indicación hecha hace unos meses es don Aníbal, que desde las columnas de *La República* lanzó á los cuatro Candidatos la siguiente barbaridad: «tres de vosotros sobráis...»

C.

La verdad en su lugar

Hemos visto en estos días varias publicaciones tendentes á afirmar que el señor don Andrés Venegas, es el autor de la hoja suelta titulada «Segundo repique», que se publicó como arma política contra el partido que comanda don Bernardo Soto.

De la lectura de todos los artículos publicados al respecto, así como de nuestra propia observación y del conocimiento que ambos extremos nos han sugerido, hemos sacado varias deducciones rotundas, que á guisa de sentencias lógicas vamos á exponer.

Se pretende asegurar, en primer término, que el «Segundo repique» procede del Partido Nacional, y en segundo término se desea enrostrar á don Andrés Venegas, que ha faltado á los simples deberes de la lealtad y de la discreción, por el hecho de ser partícipe en la hoja, siendo como es, Presidente de la Directiva del Partido Nacional, y además abogado y apoderado del Banco de Costa Rica y amigo del señor Fernández.

Esos dos términos, con los cuales, personas apasionadas por la política, hacen capítulo insidioso de agravios, son falsos en absoluto.

La Directiva del Partido Nacional, según declaración expresa del señor Venegas en su concepto de Presidente de la Directiva general, no es responsable ni co-responsable del *Segundo repique*. Si alguien puede probar lo contrario está en libertad de hacerlo en la forma que mejor le parezca, y esa sería mejor labor, que estar haciendo afirmaciones al aire; y si los enconados adversarios del Partido Nacional y del señor Venegas, carecen de esa prueba es obvio que sencillamente calumnian á un bando, y á una persona merecedores del más profundo respeto, siquiera sea por la circunstancia de que nunca eluden ni han eludido la genuina responsabilidad de sus actos.

El señor Venegas, por otra parte, tampoco tiene que ver nada en la confección ó edición de la ya célebre hoja, y para que en este particular no se nos pueda acusar de dogmáticos, insertamos al final de las presentes líneas una carta del señor don José Canalías, propietario de la imprenta donde se editó el *Segundo repique*, y quien declara del modo más categórico posible, que el señor Venegas no le llevó la hoja en cuestión, y manifiesta la mayor sorpresa por la actitud de quienes, por capricho ó por interés, pretenden atribuirle su origen.

Tampoco es cierto que don Manuel Venegas, hermano de don Andrés, haya asegurado en Alajuelita que éste sea autor del *Segundo repique*; y asimismo publicamos la protesta respectiva, para conocimiento de las personas interesadas en esta disquisición.

¿Quién es, en fin, el autor de la hoja suelta á que nos referimos? No lo sabemos; pero el señor Canalías lo sabe y debiera esclarecer el punto, publicando la firma responsable del *Segundo repique*, en obsequio de la más elemental justicia, ó suplicando al autor de esta hoja, que tenga la hidalguía de manifestarse, en vez de permitir con su silencio los comentarios y las inculpaciones mentirosas.

Cuando el señor Mendoza, solicitó del señor Canalías la reimpresión de la hoja, éste le dijo: que iba á pedir permiso al autor, se fué al interior de la casa y ocultamente recibió la venia del verdadero autor; éste no tuvo inconveniente en dársela al señor Canalías

para que la transmitiera al señor Mendoza, estipulando que la reimpresión se haría siempre que no se cambiara ni una palabra siquiera del primitivo original.

Eso prueba que el autor no es el señor Venegas, que el autor es algún conocido del señor Canalías, que estaba dentro de la casa. El señor Venegas, nunca ha ido á casa del señor Canalías.

Mal hacen el señor Canalías y el autor del *Segundo repique* en rodear de tanto misterio este asunto. Por su parte el Partido Nacional y el Licenciado Venegas niegan la paternidad de la hoja y si no hay quien sostenga con pruebas irrefutables lo contrario, claro es que la calumnia queda descarnada y en todo el negror de su pequeñez, y de su insania.

Bueno es agregar que el señor don Andrés Venegas no sería capaz, por ninguna circunstancia, de ir contra intereses que le están encomendados. Ni haría nada como Presidente de la Directiva General de su Partido, sin la aprobación explícita del Partido; ni difamaría al Banco de Costa Rica, porque es Abogado de esta Institución; ni mucho menos quebraría lanzas subrepticamente contra su amigo don Mauro Fernández.

El señor Canalías, tanto como se lo permite su calidad de extranjero, simpatiza con el Partido Fernandista: no tiene porqué encubrir nada al Partido Nacional. Lo retamos para que publique la firma responsable del «Segundo Repique,» si su autor es nacionalista.

San José, Julio 4 de 1905

Sr. Licdo. don Francisco Montero Barrantes.

Pte.

Mi estimado señor y amigo:

Suplico á Ud. me diga cuáles fueron las preguntas que hice al señor Canalías ante Ud. y cuales fueron sus contestaciones, refiriéndonos á la hoja «Segundo repique»

Soy de Ud. atto. y S.,

J. J. MENDOZA.

Sr. don J. J. Mendoza.

Pte.

Mi apreciado amigo:

El señor Canalías dijo á Ud. que el autor de la hoja «Segundo repique» estaba en su casa (la de Canalías), que Ud. fue á encargarle la reimpresión de cinco mil ejemplares de dicha hoja, la cual pagó Ud. previo permiso del autor, quien dijo que consentía en ello, con tal de que no se cambiara ni una letra. La pregunta de Ud. al señor Canalías fué: «si era Ud. quien había mandado imprimir la hoja y la había pagado», á lo cual contestó lo que dejé dicho.

Soy siempre su afmo. amigo,

F. MONTERO BARRANTES.

San José, 5 de Julio de 1905.

Sr. don José Canalías

Pte.

Muy señor mío:

Espero que al pie de la presente se sirva Ud. decirme si el Lic. don Andrés Venegas es el autor ó ha tenido alguna intervención en lo que se refiere á la hoja «Segundo repique», que se publicó en su imprenta.

Como intervengo en este asunto en concepto de amigo íntimo del Señor Venegas, espero de su bondad me autorice para hacer pública su contestación.

De Ud. atento S. S.,

LUIS ANDERSON.

Muy señor mío:

En contestación á su anterior debo decirle que el señor Lic. don Andrés Venegas jamás ha traído á mi imprenta trabajo alguno ni de hoja suelta ni de

otra clase. No sé que tenga intervención en la hoja «Segundo repique»; y no es sino con la mayor sorpresa que he visto que se pretende atribuirle su origen.

Haga Ud. de esta el uso que le convenga.

JOSÉ CANALÍAS

Miércoles 5 de julio

Telegrama depositado en Santa Cruz; á Andrés Venegas.

Lo que se afirma respecto á haber asegurado yo en Alajuelita que tú eras el autor de la hoja suelta titulada «Segundo Repique» en que se ataca á Dn. Mauro y al Banco de Costa Rica, es absolutamente falso y te autorizo para que lo desmientas de la manera más catagórica y enérgica.

La saña y osadía de los que dieron el informe son manifiestas y te exito para que entables acusación contra los calumniadores.

MANUEL VENEGAS.

CORRESPONDENCIAS

De Grecia

El domingo dos del corriente tuvimos el honor de ser visitados por lujosísimas comisiones de diferente bandos, lujosas no por el número de personas que las componían, sino por lo selecto; pues entre ellos venían todos los *trapitos* de domingear de nuestros contrarios.

De parte del zuñiguismo estuvo don Abraham Madrigal: «famoso orador zuñiguista» quien ocupó primero la tribuna; y recordando seguro sus derrotas del Guanacaste, usó un lenguaje más correcto del que tiene por costumbre. Apesar de esto, su discurso estuvo lleno de inexactitudes, y se permitió decir: «que la Unión Guanacasteca era una farsa, y que los buenos hijos del Guanacaste no estaban con don Cleto.»

Lástima nos dió ver la frialdad con que el señor Madrigal faltaba á la verdad. A todos nos consta que en el Guanacaste sucede todo lo contrario; allí ha sido acogida con gran entusiasmo la candidatura del Licdo. González Víquez, por que en él han visto el único candidato que se interesará por su progreso y bienestar.

Luego tomó la palabra el Licenciado don Carlos M. Jiménez, en representación de «La Unión Demócrata.» El señor Jiménez en su afán de hacer aparecer á don Ezequiel Gutiérrez como el único candidato católico, nos leyó una lista de sacerdotes que apoyaban su candidatura; entre los que figuraban gran número de ellos recién ordenados y ajenos por completo de la política; cuya opinión por lo tanto no podrá ser nunca autorizada. Nos chocó el empeño del señor Jiménez al querer valerse de la religión como arma de combate, su discurso por demás estuvo correcto.

Al señor Jiménez cedió en la tribuna el representante del fernandismo, señor Castro Quesada, quien después de saludar al pueblo, se dejó venir con un aguacero de falsedades contra el Licenciado González Víquez y el Partido Nacional, haciendo uso de la política que acostumbran hacer los propagandistas de ese partido, lanzando cargos sin poder probarlos, acompañados de calumnias é improperios al por mayor.

El señor Castro Q., dijo entre otras cosas: El señor González Víquez y el círculo que lo rodea «son los que han hecho el presupuesto que agobia el pueblo.» ¿Ignora por ventura el señor Castro Q. que nosotros aunque campesinos no sabemos que los presupuestos son hechos ó aprobados por el Soberano Congreso? Con esto lo que nos dió

á conocer el señor Castro Q., es una de dos: ó que ignora el señor Castro Q., las atribuciones del Congreso, después de haber estado en él casi cuatro años, ó bien que trató de engañarnos con falsedades, hecho que lo recomienda muy mal, dado el puesto que ocupa.

También nos causó risa la broma del celeberrimo orador fernandista al decir que la ovación del «Partido Republicano» se compuso de veinte mil hombres, cuando á duras penas llegaron á siete mil. Esta inexactitud unida á la anterior nos puso al tanto del valor que tienen las palabras del señor Castro Q. quien en esta ocasión como en todas, se ocupó solamente de atacar con falsedades á nuestro partido y candidato sin tocar el suyo, lo que hizo muy bien, porque de él no podría decir nada bueno.

A continuación del señor orador fernandista, ocupó la tribuna un joven Quirós, quien empezó á rebatir con toda energía y decencia, que es peculiar en los oradores cletistas, las falsedades dichas por el orador que le había precedido; pero desgraciadamente en esos momentos cayó una lluvia torrencial, motivo por el que no pudo continuar su discurso el señor Quirós, no sin que antes de abandonar la tribuna lanzara un viva al Partido Nacional y á nuestro candidato el que fué contestado por la mayoría de los presentes.

CORRESPONSAL

Santa. Bárbara de Heredia

Junio 30 de 1905.

Nunca se ha visto este pueblo azotado de una plaga tan terrible y asquerosa y que se parezca más á la peste bubónica; como la *manada* de pasquinos que hoy ha sentado sus reales en esta villa. Valiéndose de las tinieblas de la noche, manos criminales han colocado pasquines hasta en las puertas de la Iglesia, en los que se ataca dignidades que están muy por encima del autor ó autores de semejantes porquerías; pero la baba vanenosa de esos inmundos reptiles jamás podrá mancharlos.

Los fernandistas están en derrota. El Jueves de Corpus que estuvo aquí una comisión sotista, esos señores neos para aumentar el bulto, se unieron á éstos con el objeto seguramente de fusionarse. ¿Será que se encuentran muy pequeños? ¿No son ustedes los que aseguran que triunfarán? ¿Paraqué entonces tales procedimientos unidos á la señora Mentira y C.ª?

Ayer se celebró en el barrio de San Pedro de este cantón la festividad de su patrono. Con este motivo vino gente á visitar aquel distrito. Don Leonidas Loria, acompañado de otros jóvenes concurrieron también y fueron muy bien recibidos por los pedreños. El señor Loria, su hermano Belisario y don Alberto Moya tomaron la palabra en el Club Nacionalista donde fueron mercedamente plaudidos. El Jefe del Partido Nacional puede tener seguridad completa que el triunfo del cletismo está asegurado aquí.

CORRESPONSAL 1.º

DE EL NARANJO

Señor Director de

EL COMBATE

El domingo último estuvieron en ésta los representantes de todos los partidos.

Nos admira que el talento, de don Máximo, no llegue á comprender que el dinero que aquí gasta es completamente inútil.

Aquí los neos pierden día por día gran parte del escaso partido que les queda.

No podía esperarse otra cosa de la sensatez y cordura tradicionales del pueblo del Naranjo.

El nacionalismo—por otro lado—adelanta y progresa muy notablemente: día tras día se reciben gran número de adhesiones: cada momento se engrosan sus filas.

Espero, que como aquí, la verdad tendrá que imperar en toda la República: la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez, será victoreada por todos los ciudadanos.

CORRESPONSAL

GACETILLAS

Cándido

¿Se imagina don Adán Saborío que es tan fácil desbancar la candidatura de don Máximo Fernández, que propone en *El Día* una fusión con don Tobías Zúñiga á la cabeza?

Parece que los grupitos de la oposición estuvieran dando palos de ciego: los abruma el avance del Gran partido Nacional.

Por qué será?

El partido de la lechuga piensa asustarnos con una nueva ovación general (nos pondrán nuevamente los 3,000?) y se empeñan en que esta se verifique unos días antes que la nuestra. Por qué ese empeñamiento en anticiparse? Será que si la hacen despues no salen muy bien librados. De todas maneras hacen muy bien los señores loras en tomarnos la delantera, de lo contrario las verdes golondrinas... no volverán.

Por otra parte si la ovación fernandista fué aplastante para el sotismo, qué irá á ser con la nuestra.

En Sabanilla

Un ex-agente de policía de este lugar, y un ex-munícipe de San José, empecinados zúñiguistas, han estado ofreciendo \$ 5.00 por el voto á la candidatura de su devoción; pero en este pueblo ni con candela los conseguirán, pues para instalar Directiva se han visto en el caso de integrarla, en gran parte, en con los mismos que forma la de San Pedro del Mojón.

Pobres Zúñiguistas

En *El Combate* de ayer varios importantes y honrados vecinos de Heredia, dan su merecido á los jefes del zúñiguismo, y que todavia esos señores, sueñen con plazas en que dominan, y triunfos completos.—Sueñen sueñen señores que ya alguien dijo «La vida es sueño»

El Sr. Pedro Cerdas Monge,

Vecino de Aserri, ha protestado espontáneamente de la firma que dió por el Partido de don Bernardo Soto, y asegura que por dicha firma le dieron \$ 5.00 los cuales están á la orden del interesado en esta Redacción.

Duelo

El Presbítero don Eusebio Sáenz hermano de don Andrés, ha muerto en Guatemala.

Acompañamos en su pena á la respetable familia doliente.

Airado

don Albino Villalobos, diputado que goza de una extraña prerrogativa, la de haber nacido con leva, democrática por su añadidra se muestra airado en el Congreso por las disposiciones del Gobierno recientemente publicadas en *La Gaceta*, y ha llegado hasta el extremo de interpelar al señor Ministro de Gobernación.

Si la administración del señor Esquivel fuera peligrosa para las libertades públicas, santo y bueno: aplaudiríamos entonces la actitud de don Albino; pero reconocidos los méritos de nuestro Gobernante en la época más candente de este proceso electoral aun por los encarnizados opositoristas, no podemos menos que encontrar en el ci-

tado Representante un espíritu revolucionario altamente peligroso para la tranquilidad pública.

Sírvase moderarse, señor.

Rito

Por compañerismo los cajistas de *El Derecho* eliminan siempre la inicial primera del nombre de Rito que es una P.

De aquí en adelante se le exigirá á ese falderillo melencudo que firme sus ladridos con firma completa, así: *P. Rito*.

Con plumaje

Romulito Tovar ha resultado con plumaje: nos dice en su tercer artículo sobre *Los Pajecitos*.

Se cruzan varias apuestas y no se sabe quién acertará en cuanto al color del plumaje de Romulito.

Protesta

Yo, Ascensión Miranda, convencido de que la candidatura del Licenciado don Cleto González Víquez es la mejor y el que por sus cualidades es el que conviene llevar á la Presidencia, hago constar: que protesto de la firma que dió por el partido sotista y quedaré neutral hasta última hora.

Ascensión Miranda.

Aclaración

En «El Día» del 11 de Junio aparece una protesta firmada por mí á favor de don Tobías Zúñiga, protesta que no he firmado ni autorizado, por que soy y seré Nacionalista y defiendo con convicción la candidatura del Ilustre Ciudadano Liedo. don Cleto González Víquez.

San José Junio 12 de 1905.

A ruego de Andrés Padilla Jiménez.

Emilio DIÁZ.

GRAN FABRICA

Almacen de muebles

Casa establecida en 1890

AVENIDA CENTRAL, E. CASAS NOS. 521. 527 y 531

Muebles listos á la venta.
Se garantiza no engañar al cliente.
Enterarse sobre los precios, construcción, elegancia y durabilidad.
Mis artículos se garantizan por el tiempo que el comprador quiera.

Entre la inmensidad de personas que husan muebles fabricados en mis talleres y que como todas personas honorables que no dudo dirán lo cierto, nómbrase al señor Cónsul del gran imperio alemán, residente en Costa Rica, don Rafael Alvarado Carrillo, don Benjamín Piza, don León Laprade, don Máximo Terán, de esta capital, Ingeniero don Manuel Benavides, Heredia; C. Mier, de Tres Ríos; Juan Luis Vargas, Cartago; José Esquivel, Liberia, etc. etc.

Firma, Jorge Morales Bejarano, propietario.
En esta ciudad se ponen los muebles á domicilio.

Entre las estaciones comprendidas entre Cartago y Alajuela, se ponen los muebles en la estación que el cliente indique libre de transporte. En los lugares más distantes ó no tengan estación ferroviaria se hacen grandes descuentos en abono del transporte.

Exactitud en mis compromisos.
El Propietario,
JORGE MORALES BEJARANO

GREAT FACTORY

Furniture store

HOUSE FOUNDED IN THE YEAR 1890
CENTRAL AVENUE, E. HOUSES NOS. 521, 527 y 531

Furniture ready for sale.
I garanty to treat every customer honestly Taking prices, construction, elegance, durability, my articles guaranteed for those years the customer wishes. Amongst the inmensity of persons that use furniture, made at my factories and amongst honorable persons, who thout dwbtless tell the truth. I refer to the Consul of the Great Cerman Empire resident in Costa Rica. Mr. Rafael Alvarado Carrillo, Mr. Benjamín Piza, Mr. León Laprade. Mr. Maximo Teran, San José, Civil Ingenire Manuel Benavides, Heredia, Mr. C. Meyer, Tres Rios, Mr. Juan Luis Vargas, Cartago, Mr. José Esquivel, Liberia, etc. etc.

JORGE MORALES BEJARANO, Proprietor.
NOTE.—The furniture will be sent home to the provinces or places between, Cartago and Alajuela the furniture will be delivered at nearest railroad station without charge of transport. To more distant places or such, not situated along railroad, discount will be given.
Proprietor,—JORGE MORALES BEJARANO

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana,—Toallas negras de ídem.

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á
“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

❖ RIVERA Y CO. ❖

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.ª

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.ª Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquején

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras